

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL VERSIÓN Nº 0486

México, D.F. a 4 de julio de 2014

DIPUTADO JOSÉ GONZÁLEZ MORFÍN Presidente de la Cámara de Diputados

Inauguración del foro "La escuela como promotora de la paz: una mirada desde el Poder Legislativo", realizado en el Palacio Legislativo de San Lázaro

Muy buenos días, a todas y a todos. La verdad es un gusto estar esta mañana aquí en un evento tan importante como éste.

Saludo, de verdad, con mucho respeto y con todo nuestro agradecimiento, a la doctora Marta Santos Pais, Representante Especial del Secretario General de la ONU sobre Violencia contra los Niños, gracias por acompañarnos, doctora. Es un honor tenerla aquí en la Cámara de Diputados;

También a la señora Rocío Solís Gamboa, Viceministra de Educación de Costa Rica. Es un gusto tenerla aquí, mucho éxito al nuevo gobierno que inicia en su país y mucho éxito mañana en el futbol a su selección:

Una vez más, es un gusto tener aquí a la señora Isabel Crowley, Representante de UNICEF en México, como siempre, bienvenida a la Cámara de Diputados;

Me da mucho gusto que nos acompañen aquí los presidentes de las Juntas de Coordinación Política de las Cámaras de Senadores y de Diputados al senador Jorge Luis Preciado, y al diputado Silvano Aureoles Conejo, muchas, muchas gracias.

A los presidentes de las Comisiones de Educación de ambas Cámaras, al senador Juan Carlos Romero Hicks, y al diputado Jorge Federico de la Vega Membrillo. De verdad, gracias por organizar este evento, la verdad es que estos son de los foros que hacen sentir orgulloso a

quienes formamos parte del Poder Legislativo mexicano. Felicidades por organizarlo, estoy seguro de que será sumamente exitoso.

Saludo a las presidentas de las Comisiones de Grupos Vulnerables de las dos Cámaras, a la senadora Martha Elena García y a la senadora Hilda Estela Flores, de Grupos Vulnerables y de la Niñez; también de la Cámara de Diputados a Adriana Hernández y Verónica Juárez, bienvenidas. Qué gusto tenerlas aquí y qué bueno que participan en este evento.

A todos mis demás compañeros diputados, senadores que nos acompañan y a quienes de otras organizaciones de la sociedad también están presentes aquí con nosotros. La verdad es que es un gusto estar aquí y darles la bienvenida a la Cámara de Diputados para inaugurar el foro "La escuela como promotora de la paz: una mirada desde el Poder Legislativo".

El tema que hoy nos convoca es de la mayor relevancia, de la mayor importancia para la sociedad. En años recientes hemos visto con preocupación un aumento en la frecuencia y dramatismo de los reportes en medios de comunicación sobre casos de violencia entre pares en las escuelas, conocida coloquialmente como "bullying".

Lamentablemente, no estamos hablando de una percepción, sino de una realidad. Comparto con ustedes tres datos que arrojó el Estudio Internacional sobre Enseñanza y Aprendizaje, realizado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

- México presenta los niveles más altos en robos, agresividad verbal y física de los alumnos de educación secundaria entre los países de la OCDE;
- El 24 por ciento de los estudiantes de primaria sufre burlas;
- El 17 por ciento de los estudiantes de primaria ha sido lastimado por otros alumnos.

Por otra parte, un informe sobre Violencia de Género en la Educación Básica en México, elaborado por la Secretaría de Educación Pública y la UNICEF, ha encontrado que 9 de cada 10 niños han sufrido alguna agresión por parte de sus compañeros.

Claramente estamos ante una situación inaceptable. Como sociedad no podemos permitir que nuestros niños pierdan su tranquilidad. No podemos permitir que nuestras escuelas dejen de ser espacios de convivencia respetuosa. No podemos rendirnos ante el bullying.

Por eso, celebro la iniciativa de las Comisiones de Educación de las Cámaras de Diputados y de Senadores para celebrar este foro conjunto con la UNICEF.

Estoy convencido de que la violencia escolar es un fenómeno sociocultural que exige una respuesta integral de todos los sectores de la sociedad.

Los legisladores tenemos una responsabilidad clara. Tenemos, en efecto, que aprobar leyes que protejan la integridad de nuestros niños.

Quiero decirles que además de las leyes vigentes, como la Ley General de Educación, la Ley General para la Atención, Cuidado y Desarrollo Integral Infantil, o la Ley para la Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, el Legislativo está analizando iniciativas específicas para combatir la violencia en las escuelas.

Hoy, hay alrededor de siete iniciativas concretas en las comisiones del Senado y de la Cámara de Diputados.

La sociedad reclama un nuevo ordenamiento legal a fin de erradicar este mal de nuestras escuelas. Y ésta, creo yo, debe ser una ley que, sobre todo deberá enfocarse en la prevención. Urge una ley que, más que combatir la violencia, contribuya a generar una nueva cultura de convivencia sana y la paz escolar con un enfoque integral.

Ahora bien, ustedes saben que la sociedad y la cultura no se modifican con leyes y decretos. Es necesario impulsar un cambio de fondo en las escuelas, en los hogares, en los medios de comunicación. Todos tenemos que crear un frente común contra el bullying y la violencia escolar. Todos tenemos que aportar algo para que las escuelas sean centros de convivencia segura.

Los profesores y directivos son fundamentales, de ellos depende guiar con el ejemplo y favorecer una cultura del respeto. Ellos están en contacto permanente con los niños y tienen la obligación y la autoridad para normar la conducta en la escuela.

Los padres de familia también tienen un rol muy importante. Es en el hogar donde se inculcan valores como la empatía, el respeto y la convivencia sana. Yo estoy convencido de que un niño que puede conversar una vez al día con su padre o con su madre, es un niño que está recibiendo afecto y no se convertirá ni en víctima ni en victimario de la violencia escolar.

Señoras y señores:

Concluyo esta breve intervención agradeciendo a nuestras amigas de UNICEF por venir a aportar su conocimiento sobre las mejores prácticas internacionales, las experiencias y los aprendizajes de otros países donde se ha enfrentado con éxito este problema.

Estoy convencido de que la violencia escolar no es un fenómeno aislado que esté ocurriendo sólo en un país o en un sector socioeconómico. Es un problema que afecta a escuelas de todo el mundo, de todas las clases sociales. Es un reflejo de una sociedad que realmente necesita hacer un alto y preguntarse qué estamos haciendo por cuidar a nuestros niños y jóvenes. ¿Qué estamos haciendo para inculcar en ellos valores y actitudes de convivencia y respeto? ¿Qué estamos haciendo para darles atención, cariño y un ejemplo de vida digno?

Sé que en este foro habrá valiosas reflexiones que en las Cámara de Diputados y Senadores habremos de retomar para legislar con sensibilidad, responsabilidad y sentido humano.

Gracias a todas y a todos ustedes por sumar esfuerzos para construir una escuela promotora de la paz.

Y si nos ponemos un momento de pie, declaramos formalmente inaugurados los trabajos del foro. Cuando son las 9:50 de la mañana, me da mucho gusto inaugurar hoy, aquí en la Cámara de Diputados

el foro "La escuela como promotora de la paz: una mirada desde el Poder Legislativo", que estoy seguro que será muy exitoso y traerá muchos beneficios para nuestro país.

Felicidades a todos.

-- 00000 --